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数据库管理系统的未来研究方向 
— — 从拉古纳海滩到维也纳 

⋯ ⋯  艨 100080) (中国科学院数葶 弓而 北京 、、 

摘 要 l993年B月在爱尔兰首都都柏林举行了第19届国际超大型数据库会议(VLDB93)。台议的 

一 个 特邀报告是 M．Stonebraker所怍的 处于十字路 口的 DBMS研究：维也纳修改意见 。该报告回 

顾了198B年2月美国加州拉古纳海滩讨论会以来 DBMS研究方向的情况和变化·提出了今后最有希 

望的研究方 向和被认为是误导的研究方向。诙文表选 了一批美 、德资探学者对 DBMS研究方向的看 

法．显然对我国学者的研究工作具有重要的参考价值。本文是对该文盼综述和评论 

1 引言 一致的。 
裹1 拉古纳海滩表决结果 

1993年{月23日在维也纳举行了 1EEE数据工程 

国际会议的一次专题讨论会 ．有五位数据库研究界的 

学者参加．他们是美国的 M．Stone~mk*r·R．Agra~'al- 

U．Dayai和德国的 E．J．Neuhoid及 A．Reuter。讨论的 

主题是 DBMS的未来研究方向。这次讨论会的主题与 

组织方式和上一次会(即19B8年2月4日至5日在荣冒 

加州拉古纳海滩举行的讨论会)相似’。。拉古纳捧濉 

会议由前西德国家计算机科学研究中心(GMD)在美 

国加州所建的国际计算机科学研究所(ICm)发起·有 

九位美方学者和七位静方学者参加。他们是P·Bern— 

stein．U． Daya1． D．Dewitt．D． Gmwlick·3．G ray·M · 

／arke．B．Lindsay．P．Loekcmann·D·M ai~r E．Neuhold· 

A．Reumr L．Row H．Schek J．Schmldt．M．Schref1．和 

M．StonebraRer。讨论 会 由 GMD的 E．J．Neuhold和 

Berkeley的 M．Stonebraker主持 ． 

会议首先 由每位学者介绍四项他认 为是有意义 

的 DBMS研究方向(即他本人并未在做但他是愿意傲 

的)和两项他认为是意思不大的方向。然后进行投票． 

造出最有希望最应于以重视的研究方向和最没有意 

思不应再傲的研究方向。拉古纳海滩的投票结果如表 

1所示 。 

从表1可以看出一共投丁144张赞成票和6{张否 

决票。其 中前十个课题集 中了144张赞成票 中的101 

票．而最后六个课题集 中了6|张否决票中的|2票。这 

说明拉古纳海滩讨论会的与会者们的意见迁是比较 

l 课 题 赞成票 否决票 

End User Interfaces 1{ 0 

Actlve Data Bases 15 1 

Paralklism 11 0 

Ne Transmetiort ModeI5 10 0 

CIM ．1mag~．1R App1． 1O O 

CASE Applications 9 0 

Security＆ High Avmilabil Jty 9 0 

Lat香e oi ．Data e 1 

DB／OS Interaction 7 0 

Transaction Des远n Toods 7 1 

Large Syst*m Admin． 5 1 

ReaI Time DBMS 3 0 
1 

DBMS lrn口1．Blkbd Paradigm 3 0 

1MS-style froins 3 0 

Automatic DB Design 4 2 

ToOI—kn DBMS Systems 3 

Daca Translat Jon 2 1 

00DB 7 6 

Dependency Theory 0 ． 3 

Interface btwn DBMS＆ Prolog 0 0 

New Data Model 0 5 

Commortoo EYat~tM odel 2 7 

Tradi．Concurr．Coota'o1 0 7 

Hardware DB M achines 0 8 

General Recuts 0n ( eI { O 10 
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维也纳会议采用了与拉古纳海滩讨论会相似的 

方式．五位学者中有四位参加过拉古纳海滩自争会议． 

五位学者中的每一位介绍四项他认为很有意义而他 

本人并未在做的课题和四顼他认为投有意义不应再 

做的课题。然后进行投票选出最有意义应予以高度重 

视的课题和意思不大不应再做的课题。维也纳讨论会 

表决的结果如表2所示 ： 

表2 雏也纳讨论会表头结果 

课 题 赞成票 否决票 

End Use[InterfaCes 4． 0 

Big Systems 4．5 0 

Legacy AppliCations 4 0 

M ultimedia Applications· 4 0 

Data M Jmng 4 0 

MobileDa Bases 2 0 

Method Optimization 2 0 。 

Embod dod  DBM S 2 0 

Object Rcposilotleg 1 0 

00 Data Base Design 1 0 

C0nstfainb 1 0 

Relational Ex-tensJons O I 

Synchronization Theory O 1 

Simpli~ic Data Integration O 1 

Less{han AC|D Ttansa~ions O 2 

Persistent C O 2 

M uRi．Da ta Base n ansactions O 3 

New 00 Data Mod els O 3 

Replication Algo~Rhms 0 4 
，  

Bizarre performance Stud 0 4 

Traditional Engines 0 4 

G enermI RecursJon 0 5 

从表2可以看出．前五个课廖受到最大限度的重 

视而最后六个课题则受到大多数与会专家的反对。 

2 拉古纳海滩会议分析 

拉古纳海滩会议选出了十个备受关注的重点课 

艇。第一个是 DBS的最终用户接 口．它得到与会学者 

的完全一致的支持 ．被认为是一个极端重要 的领域。 

1988年以前的十年中用户接 口礅得 了极大的进展 ．他 

们指出了诸如 Macintosh的图形甩户接口、电子报表、 

WYSIWYG接 口、超极卡等．这些技术和成就导致 了 

在人机接 口方面的一次革命。 

· 2O · 

与会专家 If1注意到的一个明显事实是在用户接 

口这一如此充满活力并 已取得意义重大进展的领域 

里研究界很少参与、贡献甚少。基本的成就和世展都 
。

是工业界做出的。专家们经过讨论对这一现象做了一 

些解释。首先是发表关于用户接 口的论文有其固有的 

田难。正如一位与会专家所指出： 最好的用户接 口是 

不需要用户手册的 ”故而要写出抓住其本质的论文 

难度很大。其敬是学术界特别是学术会议的程序委员 

会反对用户接口的文章，因为这类文章块乏数学或其 

它 探奥”的内容。第三是用户接口必须做成之后才能 

显示其精妙之处 。为做到 这一点必须进行大量的 基 

本建设 ．费时费力代价高昂。一旦不成功． 基本建 

～ 设 的大量 低级支持代 码就等于白做 ．因此使研究者 

视为畏连，以这种 示范或死亡 (Damo of Die)来证明 

一 种想法(idea)的事不是轻易能让人下决心∞ 但是 

考虑到用户接 口的极端重要性 及工具环境等 基本 

建设 基础的逐步出现，占拉古纳海滩讨论会I／8的专 

家表示愿在这领域做研究 会议还建议 S1GMOD和 

VLDB等国际会议接受录象记录(via曲 Track)以代替 

提交论文．从而便于用户接 口研究者阐述他们思想。 

，  第二个课题是积极或主动数据库。将触发器．报 

警器和约束作为 DBMS的服务来支持．与会者一致认 

为这是一个富于成果的研究领域，提供这种服务将是 

未来系统的一大成功 。 

1994年9 J9 7日到9日在希腊雅典召开的第五届国 

际数据库和专家系统应用会议的第一个综述报告 

(Tutorla1)就是曼Gmtziu所作的 主动数据库系统 。 

第三个课题是并行性 诸如在单 CPU系统 中保 

持 多个盘忙碌．共享主存中使用 多 CPU以厦 紧密耦 

舍的分布式系统等 它提供用户以实时响应的幻觉能 

力和持有较短时间区问的封锁能力。这一课题得到的 

支持投次于用户接口和积极数据库。 

第四个课题是新事务模型．1988年以前的十五年 

中事务的概念没有发生过变化-如原子性，可串行性 

等．但新魄应用如CIM．CASE等需要新的事务模型． 

如：(1)带有版本控制的 Check-in',Check—out协议{(2) 

比可串行性更弱的语义 f(3)在 COMMIT之后能 UN— 

DO的事务等 这一研究领 域受到专 家们的大力支 

持。 

第五和第六个受到大力支持的课题是新的应用． 

如计算机辅助软件工作(CASE)、计算机集成制造 

(CIM)、图象 DB(资源卫星数据 ．地理信息系统．医学 
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系统)、信息检索(IR)等． 

第七个课题是安垒和高可用性及更好的故障管 

理 。专家们认为这一课题并不容易．且稳藏在重要结 

果之后的是大量的低级代码工作。 

第八个课题是大型分布式 DB DDBMS在 I988年 

以前的十年中已做过了充分的研究 现在的关键问题 

是规模问题 ．倒如,5(1000个终端 、上千个结点的分布式 

管理．会议认为研究界根少具有这种大规模系统的条 

件和经验。 

第l九个课题是 DB和 OS的交互作用。专家 们认 

为 由于 OS自己的事情很多．期望 0s对 DBMS的需 

求作更多的响应是不现实的 但是对不同数据管理器 

或一个数据管理器同一个网络管理器的事务进行管 

理必须 由建在 os核心中的事务支持来处 理。os对 

DBMS的支持如快速大量存取 据．高性能的文件系 

坑等研究虚予重视和支持． 

第十个课题是关于 帮助用户设计事务的工具系 

统。 。。 

拉古纳海滩讨论会否定的研究课题集中为六项。 

受到一致 否决的第一个课题是一般递归查询。会议认 

为不存在求 解一般递归查询的客户．对于这种不存在 

需求的研究课题专家们抱怨各种学术会议接受了太 

多的这类论文 。它重蹈 了几年前没有多少实际意义的 

依赖性研究(Dependency Theory)的复辙． 

第二个被否决的课题是硬件数据库机 专家I『1认 

为运行并行敬 件的传统多处理器的纯软件数据库机 

更具竞争力．硬件数据库扰无大指望。 

不受欢迎 的第三个课题是传统的并发控制√ 十 

年代中发表了大量论文．但它们只有次要的细散差 

别 。 

否决的第四和第五个课题是一般的 0o数据模 

型或其它新数据模型．理由也是文章太多而彼此差别 
_  

不大 

第六个被否决的课题是 Prol~ 和 DBMS接 口。会 

议认为太多的研究组在做着同一件事情．这种研究影 

响有限 ．建议不予支持 。 

5 维也纳会议分析 

被肯定的第一个课题仍是用户接 口．新的进展如 

工作流语言和音作工具(Workf]ow La．g． Co[[abora— 

tion Tools)。遗憾的是进展 仍主要由工业界做出而研 

究界贡献甚微 

第二个受到最大支持的是对超大数据库(1O ． 

数百万兆或数万亿字节)和超大系统 (10，．数千客户) 

进行管理的DBMS规模的研究 这导致多级层次式的 

存贮管理和执行非常智能化的缓冲(Caching)策略． 

并要涉及数百万或数十亿的对象。大量的客户就要求 

系统在安装新应用程序拷贝时避免系统停机并保持 

不同客户应用的踪迹 ．因为不同客户可能运行同一应 

用的不同板本 

第三个课题是软件遗产的继承和大公司软件或 

信息投资的保护 大公司的商务活动所运行的应用系 

统一般都在十年以上或甚至更老。这些系统结构 

很差．使用的是不成熟的 DBMS技术或甚至不是 

DBMS 这 些公司希望将这些遗产 退休换 上现代 的 

DBMS和客户／服务器技术 有两种途径可以采取．一 

是推倒重写．一是增量式迁移 前一种办法工作量太． 

易错 ·根不现实．因此研究并提供可行 的增量迁移策 

略是急迫需要的。 

第四个课题是多媒体数据库．如存蔓=大的多媒体 

对象 ．如何在这些对象的内容上建索弓『，如何提供诸 

如有保证的递交等服务．等等． 

受肯定 的第 五个课题是数据 开采或 数据 发掘 

(Data Mining)。动力来 自诸如大型瞒销店的决策支持 

问题。零售时的每一项货品都会在 DB中及时记录下 

来。主管要利用此数据库进行库存、销售、采购等决 

策。对 DB的询同可能是； 告诉我令人感 趣 的阃 

题 。系统应能 发掘 出有用的信息并提供出来 

以下三个课题亦受到一定的支持 ．尽管较以上五 

个课题的支持为步。第一个是移动式数据库 亦即某 

些客户有手持式设备 ．可断续地和 DBMS服务器连 

接 。故涉及到断开方式的系统操作然后在下讲完成合 

并 及省电的查询优化等。 

第二个课题是可扩充的及面向对象的数据库系 

统允许用户将用户定义的函数加进 DBMS击 这种函 

数可用询同语言来写也可用通用语言如 C混以SQL 

来写 对于后者其执行代价不易估计．盐理含有这种 

函数的询问的智能询问优化器是重要的研究题 目。 

第三个课题是嵌人式DBMS．倒如电话交换应甩  

的软硬件是在工厂做好的封闭世界．不会有其它用户 

干扰。但发生的问题是极高的可用性要求．如安 装软 

件薪版时系统不能停机以及极高的性能需求 

维也纳讨论会自 家们否决的第一个课题仍是 

一 般递归查询。他们提出自拉古纳海滩会议 来的五 
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年中仍未发现有关该项技术的任何用户。 

否决的第二个课 题是应用于商业数据处理的传 

境单节点DBMS的优化。专家们说道一课题已经解决 

了．拉古纳海滩会议宣布传统的并发控制是一死亡课 

题-现 在 维 也 纳 会 议 将 逸 一 宣 布扩 展 到 单 节 点 

DBMS。 

第三十课题是人为环境的性能研竞。一十倒于是 

具有小内存的基于盘的 玩具 DB研究。由于 当代计 

算机都有大内存．这种人为的环境是脱离现实的．因 

而没有意义。另一个例子是最近发表了的大量戈章． 

其中设定等待封锁请求的概率大于0．1。这也是十分 

脱离现实的，实际的DB事务授步等待。J_G ray建立 

的定律是：一十 良定义的 DB，等待封缺释放的概率小 

于 0-01。 

第 四十无吸引力的课题是 DDB中数据对象多重 

副本的更新算法。对这·课题已写丁大量论文且专家 

们感到还会再 写许 多论文。专家们认为这些文章与 

1985年发表的 ⅡAbbadi，A．等的论文所提出的算法 

少有本质不同。 

受否决的第五十课题是新 OO数据摸型。已经发 

明和将要发明太多的数据模型．它们其实彼此差别不 

大。 
- ● 

_ 

其它获多数否决票的课题也都是由于离实际的 

应用有较大的距离。 

4 总结 

相隔五年举行了两次资深数据库学者的专题讨 

论会．他们有一 定的代表性和权威性。但他们均来 自 

系统顿域．没有理论研究领域的专家与会．甚至连一 

位演绎数据库的代表也没有。因此他If】的意见更倾向 

于实际。正如他们自己所提出的：应该面向应用而非 

面向技术：应该找一位顾客解决他的同题而不是找一 

技术同题井加以解决。这种观点也许同当今世界的计 

算机界的情况相吻台。著名的 COMPAQ公司以前立 

足于高技术高质量．现在则更注重市场。这种情况当 

然会反映到学术界。笔者认为如果不是太蹙极端．则 

这种观点无可厚非。计算机科学和计算机软件不是数 

学．正如物理理论最终要 实验来检验那样．计算机 
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领域的研究自然最终要以应用米栓验 。 

拉古纳海滩会议否决的课题这几年基本上停止 

了研究 ．唯一的倒外是一般递归查询 ，该讨论会支持 

的重要研究课题在五年中广泛地受到重视．而能留在 

维也纳表上的则投剩用户接rn一个课题。这说明DB 

界对拉古纳海滩会议的呼声是响应的。在该会上有争 

论的OODB现在这种争议已不复存在。 

对于维也纳会议结果的表2，93年的歙据工程会 

有大量的文章是工作在其否决的课题领域 ．而几乎没 

有文章工作在表2支持的领域。这是不是反映丁 

DBMS研究界多数是在错误的~-N I-T作?这就难怪 

维也纳讨论会的专家扪把他们的报告定名为； 处于 

十字路rn的 DItM~．研究”。他们认为诸如缓冲区管理、 

并发控制和询同优化等传统课题应该声明是已经解 

决了的课题，继续在这些熟悉了的课题上。耕作 只能 

算炒冷饭．固然这么干较为安全．研究新课题则要承 

担更多的风险．不仅更为困难(倒如数据采拙显然是 

AI完全的)且远离当前的 DBMS活动中心。维也纳会 

议的专家还抱怨程序委员会出于 保险 原因而偏爱 

传统课题．但对新思想的论文特别是不够完整、不够 

形式化的文章过于苛求．吒l吁改变这种状态。 

笔者有幸作为程序委员出席 了 VLDB93都柏林 

会议．曾与十别专家进行过讨论。笔者认为用户接口 

确实非常重要，但它是歙据库吗?用户接rn在图形学 

会议上出现得更多。因此现在的确到了一个学科交融 

的时代．传统的 DB问题基本上已经解决．而新的课 

题已不是 纯 的数据库课题。从 VLDB的发展也可以 

略窥端倪。早期的 VLDB会正值 DB研究顶峰．每次 

会议参加者逾干人，而93年的第l9届 VLDB会则不过 

三、四百人(作为对 比．随后在法国举行的人工智能会 

议与会者超过千人 。美国的多媒体会人数迭两万 多 

人。据说图形学方面的会议人数达五万多人)。认识到 

这种情势．那么不拘泥于传统的课题就很自然了。备 

受重视的用户接rn除了它涉及数据的袁示和使用之 

外显然与人工智能、多媒体有着密切的关系．几门学 

科的交汇必将产生崭新的前途无量的应用和研究领 

域 ．对这一点应充满信心。 
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